

Ya ignorancia paterna
Primer concurrencia

S. Valencia
Manuel Estrada
Colomer 3.
Tativa

AÑO II

Morella 4 de diciembre de 1920

El Liberal Autonomista

SEMANARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN REGIONAL. — ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL AUTONOMISTA DEL DISTRITO DE MORELLA

FRANQUEO CONCERTADO

Dirección y Administración:

COLOMER, 9, 2.º

Toda la correspondencia al Director.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

SEIS PESETAS AL AÑO

Anuncios y reclamos, a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES, AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

Consideraciones políticas

Para Morella y su distrito

EL PERÍODO ELECTORAL. Nos encontramos en pleno período electoral. La Nación exige que se exprese el libre sentir de los facultados por la ley para emitir su opinión en forma de voto, esperando que de este plebiscito surjan los hombres en cuyas manos han de colocarse sus destinos, y de cuya actuación surjan también los procedimientos que la probidad y honradez de los elegidos han de señalar para llevar a efecto la resolución de los mil problemas que afectan nuestra vida colectiva, y que el abandono ha ido acumulando uno sobre otros, hasta formar la gran montaña que nos aplasta y que publica a ojos vistas nuestro descrédito ante la asombrada consideración de los que en otro tiempo, por la influencia de nuestra historia, nos llamaron cíclopes. La Nación exige que se considere la trascendencia e importancia que encierra la constitución de unas Cortes, puesto que de su actuación está pendiente el porvenir de la Patria; y en este período que precede al día en que se ha de llevar a efecto la consolidación de la opinión del país, fuerza de cuya manifestación brota el carácter del Estado, los que rindiendo culto a la sombra de lo que fuimos, los que posean por deducción del amor a nuestro nombre y nuestras marchitas glorias el optimismo de una factible y pronta resurrección de nuestra grandeza, porque en

nuestra naturaleza existen impulsos de fortaleza y animosidad, porque nuestra raza no ha degenerado todavía, deben colocarse la mano en el corazón, consultar el fuero de su conciencia, y sin prestar oídos a la seducción, antes al contrario, despreciándola por indigna y corrosiva del verdadero fundamento humano, forjarse el ideal de la altura a que quieren ver colocada nuestra querida España, y señalar el adalid que sumado a la asamblea de los campeones del honor del país vaya a realizar el fin de nuestros deseos. La Nación exige que reflexionemos con atención profunda sobre la capacidad, las disposiciones y los móviles más o menos cognoscibles y más o menos dignos que animan a los aspirantes a la representación de los distritos, para no cometer la torpeza de confiar los intereses de los pueblos a la ineptitud o a la picardía, a los que carecen de dotes necesarias para personificar en sí la esencia de una comarca o a los que no ven en ella sinó el campo de sus operaciones mercaderiles, el motivo de su lustre personal; pues una falta semejante es un nuevo grillo con que se aprisiona la libertad y se impide la evolución en virtud del científico aforismo que, cual resultante de una ley del progreso, se enuncia diciendo; que *«todo lo que no contribuya a la obra del adelanto es un obstáculo, una oposición.»* La Nación exige que cada distrito acierte en su elección, porque todo el que se interesa por la vida de los pueblos y trabaja por su adelanto, labora por ella, hace patria, ya que de los progresos parciales se forma su grado de civilización, de grandeza y de bienestar.

La Nación prepara su hoja blanca en la que escribir con sonrosados tonos o con fúnebres

tintas la dichosa perspectiva de su florecimiento o la desgraciada etapa de su ruina, y en cada acreedor a su alabanza por su impulso y ayuda, y en cada responsable de su atraso y enervamiento, estampará o el áureo sello de su premio y gratitud o el estigma de su vileza y el anatema de su desprecio.

CANDIDATOS POR EL DISTRITO DE MORELLA.—He aquí el asunto a considerar en el distrito de Morella, en la región del Maestrazgo, en que aparecen dos candidatos que aspiran al voto de confianza de sus pueblos: uno, que los ha representado, o por lo menos que se ha adornado con su representación, aunque ésta ha sido de tan poco efecto para el distrito y de tan poca consideración para los Poderes, que a no haber sabido por el mapa que existía el Maestrazgo se hubiera ignorado su paradero; que no ha dejado otra estela de su paso por estas tierras que una porción de promesas incumplidas y un sin número de burladas esperanzas que han sembrado la desconfianza en los sencillos moradores de estos lugares, los cuales creyendo, como debe ser, que las palabras de los hombres son escrituras en cuanto a su valor y cumplimiento, han sufrido la honda decepción de ver que todas las ilusiones formadas no han sido otra cosa que castillos de papel, (y no tiene nada de particular que sean de esto, porque, quien ha contribuido a que se formen, es fabricante de esta materia), que se han volado apenas se ha movido una ligera brisa de realidad; uno que no cuenta en su abono ni los más elementales lazos de unión con los habitantes de la comarca, y que por lo tanto, ha de importarle un bledo los intereses de los pueblos, según lo ha demostrado durante su actuación como diputado; y otro, que sin ser político, sin haber hecho promesa alguna, sin obligarle gratitudes ni cumplimientos de palabras dadas, cuando ha habido necesidad, cuando las circunstancias lo han requerido, siempre que un alguien se lo ha pedido, en cualquier momento en que se ha recabado su ayuda y su influencia, se ha mostrado propicio desinteresadamente sirviendo a quien ha tenido necesidad de él; que en estas circunstancias llamándole la Patria y la Región, los sagrados intereses nacionales y locales, el honor de España y del Maestrazgo, los deberes de español y ciudadano, ha respondido con amor, fé, entusiasmo, valentía y dignidad, porque los destinos de la Patria en cuya pujante historia están vinculados los orígenes y la esencia de su tan atigua como brillante nobleza requieren su concurso; porque las necesidades de la Región de cuya heroica idiosin-

crasia, y de cuya legendaria virilidad y donosura participa, demandan su valioso auxilio; porque los problemas nacionales, irresueltos que afectando tan directamente a los pueblos y a los individuos le exaltan al solo pensamiento de verlos abandonados en manos despreocupadas o inútiles porque el nombre de España tan vibrante como el sonido de cien trompetas y tan grande como el trono que se asienta sobre dos mundos y el del Maestrazgo tan radiante como el dosel de dicho trono, y tan sublime como el supremo refugio do se guardan los girones gloriosos de un vasto imperio y las sublimes leyendas de sus tiempos de égloga, y como resultado de sus hechos, de literaturas épicas, van a caer en la vulgar miseria y abandono en que se entierran las obscuras concepciones de los pueblos estacionarios, de vida rudimentaria y muerte desconocida; porque los deberes de hijo pundonoroso, en cuya frente campea la hidalguía de los genios de la Iberia, y de ciudadano amante del orden, del bienestar y de la cultura, le impulsan a laborar por el triunfo individual, local, regional y nacional.

Este es pues el otro candidato que se eleva ante vosotros, habitantes del distrito de Morella; que corre por sus venas la sangre purificada al contacto de vuestro ambiente, que posee un corazón que late al impulso del ritmo de vida de vuestra hidalga región; que su espíritu es la parte del divino aliento que la Omnipotencia Creadora exhaló en estas vetustas montañas para daros la existencia que os anima; que en esta hospitalaria tierra descansan los amados restos de sus mayores; que sus intereses confundidos con los vuestros y sus posesiones mezcladas con vuestras heredades, se asientan en la Región que necesita sea su diputado; en una palabra que, como sabéis todos, es vuestro paisano, vuestro amigo, vuestro vecino y un honorable miembro de la gran familia del Maestrazgo.

¿Hay alguien que cuente con más títulos, ni reuna más méritos, para aspirar a la confianza de los electores del distrito de Morella?

¡Desde luego que no!

I. GARCÍA CALVO

La repoblación forestal se impone en España para aumentar la producción y poner una barrera a la emigración, que desminuirá día por día, cuando se ame y defienda al árbol.

MARIANO YÑIGUEZ

LA IGNORANCIA PATERNA

Tristes consecuencias

Espantosas y desconsoladoras son en verdad las estadísticas que, con escasa frecuencia, publica la Prensa sobre la mortalidad infantil. En la aurora de la vida, cuando ésta es más amable, millares de niños perecen entre las fieras garras de la muerte; millares de seres inocentes se van por siempre de sus hogares, dejándolos muy fríos y muy tristes, porque ellos eran el único manantial de alegrías y consuelos para lo presente; de prosperidades y bienestar, para lo porvenir.

Y es tanto más trágica y aflictiva esta hecatombe de todos los días, cuanto que a la ignorancia de los padres y a la indiferencia de los gobiernos, más que a otras causas, se debe el que aquélla, alcance tan aterradoras proporciones.

Mucho hace, en efecto, la miseria económica, que obliga a vivir en habitaciones malsanas; a sustentarse con una ración alimenticia insuficiente y defectuosa; a desafiar con una semidesnudez increíble los rigores de la estación invernal; pero causa más estragos que estas crueles injusticias sociales, contra las que todo hombre de entendimiento y corazón debe protestar infatigablemente, esa horrorosa miseria mental que invade todas las clases de la sociedad, sembrando errores y prejuicios, privando a los hombres del conocimiento de las más provechosas y elementales reglas de la higiene y la educación.

El mal está, como ya sabiamente lo expuso Herbert Spencer, en que para ejercer toda suerte de profesiones, siquiera sea de las más humildes, se necesita aprendizaje, cierta preparación especial que nos libre del fracaso o nos dé al menos ciertas probabilidades de éxito; y en cambio—¡oh, milagro de inveteradas, rutinarias y perniciosas costumbres!— para llenar los deberes de padre, para cumplir con misión tan delicada y difícil no se ha menester ningún estudio previo ni práctica anterior.

En ayunas de todo conocimiento fisiológico, higiénico y pedagógico, llegan los esposos a desempeñar las funciones de padre. Su gobierno sobre los hijos no puede por menos de ser, necesariamente, desdichado y funesto, tanto para la familia como para la sociedad.

Gracias a este monstruoso absurdo entronizado, el hombre se reproduce con todos sus defectos e imperfecciones morales; gracias a esta aberración triunfante no es sólo la especie lo que se perpetúa con el matrimonio, sino toda la variedad infinita de errores, supersticiones, fanatismos e ignorancias

que al hombre mantienen en la incultura, el servilismo y la miseria.

Aquella máxima de Nietzsche: «Hombres, no sólo debéis reproduciros sino mejoraros», quisieramos nosotros que sonara con voz potente, por cada vez que nace y muere el día, en los oídos de todos los que aspiran o han alcanzado ya el glorioso título de la paternidad. O acaso fuera de mayor eficacia, que apareciera escrita con caracteres indelebles en la frente de todos los niños que mueren, enferman o se depravan por la ineptitud de sus progenitores.

Por esto, pues, no es extraño que afirmemos que si la pobreza está aliada con la muerte, no lo está menos el desconocimiento de aquellas verdades indispensables para la vida completa.

RESPONSABILIDAD

Y hay que decirlo bien claro y bien fuerte, y repetirlo cuantas veces sea menester, porque éste es un punto en que jamás se ha insistido por temor al desvío y la impopularidad: no es sólo el taller sin condición alguna de salubridad, verdaderamente mortífero, ni la jornada excesiva, ni la carencia de recursos pecuniarios lo que empobrece la raza y siega muchas vidas en flor; antes que la tiranía capitalista, está la no menos odiosa y funesta de las tinieblas.

Luego si debemos trabajar para que la primera desaparezca, o cuando menos disminuya en su influencia dañosa, otro tanto debemos hacer con respecto a la segunda. Porque en buena lógica no pueden admitirse esas sistemáticas protestas y esos anatemas contra el Estado y la burguesía, haciendo a ambos responsables de todas las desventuras que afligen a la clase proletaria. Que cada cual cargue con su tanto de culpa debe ser el término justo de esta cuestión; y que uno vez conocida y determinada aquélla, pongan unos y otros la mayor suma posible de esfuerzos para enmendarse en todos los órdenes, para vivir una vida más racional y científica.

En número infinito son los que, conociendo las habilidades de no pocos toreros más o menos *fenómenos* y las impudicias de un regular número de *estrellas* del arte sicalíptico, desconocen en absoluto los cuidados y ternuras que sus hijos necesitan, para mantenerse en la normalidad de sus funciones y desarrollo.

¿Qué podrán invocar éstos en su defensa cuando se les acuse de que pudieron pagar el embrutecimiento suyo y de los seres queridos puestos bajo su égida, y no el mejoramiento espiritual de los mismos? De modo, pues, que legión inmensa de los que se quejan de no poder afrontar las necesidades de la vida, tienen dinero para el torero, la cupletista, la mierafriz, el alcohol, el juego y el tabaco; más no lo tienen para una alimentación sana y abundante, la educación de sus hijos y otras cosas tan indispensables como éstas.

Todo lo que es animalidad, embrutecimiento, vicio, ¡qué bien lo aprenden! ¡qué gustosos lo aceptan, aunque exija sacrificios, aunque suponga tiranía! Todo lo que es espiritualidad, cultura, virtud, ¡con cuántos pretextos lo rehuyen! ¡cómo, a lo más, lo ensalzan de palabra y lo odian de corazón...

EL DEBER PERIODÍSTICO

Por todo lo dicho, el cronista, lejos aun de la vejez, se siente con un pesimismo de octogenario, invencible; con deseos de no escribir más y considerarlo todo irremisiblemente perdido. Sólo que en un momento de augusta lucidez, se le ocurrió que esto del periodismo es una cruz purificadora con la que deben cargar todos los que se sientan con fuerzas para ello; y mientras se tengan culpas que expiar, debilidades propias contra que combatir, debe aceptarse esta penitencia del periodismo, en la que, predicando la verdad y la moral, defendiendo a los humildes y los perseguidos, se liberta uno de los muchos egoísmos y miserias que corroe a la humana criatura.

¡Ojalá que todos lo entendieran así, desinteresada, románticamente!

M. ESTRUCH AGUSTÍ

Herbesef y noviembre de 1920

Crónica

Honrarás padre y madre...

¡Cuánto ha perdido esta fiesta, ayer tan hermosa y tan esplendente!

Ya no tiene el prestigio de antaño... hoy da pena recordar aquellos días, que para siempre pasaron, en que, tanto el indiferente como el ferviente amante de Cristo, iban contritos con su terno negro, como la fiesta y como el sonido hórrido y fúnebre del agorero campaneo, al templo;.. en todos los pechos se albergaba esa gran incubadora de todas las religiones que tanta solemnidad dió a sus distintos ritos: la Fé...

Los representantes de ésta, los virtuosos ministros, ayer, eran ante la plebe ignara y crédula los dechados más perfectos, como si al ungirlos con los óleos divinos les hubieran hecho los oficios de levadura ultradivina, semi-hombres, de condición excepcional...

¡Oh, Saturno!

¡Quizá de todos los dioses, y de todas las religiones y de todas las humanas sectas, el único dios

que no sea inmolado por los hombres seas tú, porque como eres tan anciano como ellos, conoces sus flaquezas y sabes donde florecen las rosas blancas de las siete virtudes; quizá por eso, tu que eres todo y que a la vez no eres nada, porque eres el vacío y el continente, lleno unas veces y vacío otras como las cuencas sin luz de las estatuas helénicas, seas el único y lo único que subsista de lo pretérito, quizá tu, ante la idiotez y ante la maldad humana, te rías irónico al ver que la pobre familia humana no oye, mejor dicho no quiere oír las voces estridentes de tu cuerno de marfil y púrpura que le dice: ¡alerta! ¡alerta! pobre despojo, mísera mercancía que con todo traficas; que igual traficas con las cenizas sagradas de los muertos que con la sangre cálida de los vivos, pobres de seso y fortaleza, que para rehuir la acción de tu misma conciencia eriges templos a una divinidad por tus delitos creada y por tus espejismos de inconsciente vituperada y escarnecida; no sigas mas por ese sendero que solo te lleva a la nada, donde todo te hablará de tu vivir mísero y cobarde, mezquino y egoísta; sube al Gólgota y de él arrójate a las simas de tu conciencia y lávate de tus yerros con las aguas de la virtud y después si no quieres que por tí el mundo sea un valle de lo que en la actualidad es, apréndete de memoria estas palabras arrancadas del libro bíblico: «Amaos los unos a los otros»... y entonces podréis honrar a los muertos grabando en el corazón de vuestros semejantes esa mágica palabra tierna como la caricia de una madre y vivificante como el beso primero que florece como pensamiento de fecundidad en la frente de la casta esposa...

Entonces, el reloj del tiempo, ya no marcará más las horas de su dios porque habrá sonado en la bóveda de la eternidad la primera y la eterna hora: la hora de la Fraternidad... y del Amor...

MARIANO ALDAVE.

¡HA MUERTO!

El que sin haber recibido en Morella las aguas del Bautismo ha hecho mucha patria; el autor del drama histórico titulado «La conquista de Morella», cuya representación escénica tantas veces ha arrancado de nuestros pechos ardorosos el patriótico grito de ¡Viva Morella! El que en su juguete en un acto titulado «A las festes de Morella», cual gotita de agua sobre el vaso lleno, decidió a muchos. El que con su valiente poesía «Saludo a Morella, de la Colonia Morellana Catalana» y Plegaria a nuestra idolatrada Vallivana, recitada magistralmente por la señorita Pilar Irazzo, el día de la entrada triunfal, logró cautivar tantos corazones morellanos. El que con verdadera prosa more-

llana en su comedia en dos actos «La prima del Mas del Prat» supo recordarnos escenas tan reales de nuestra edad primera. El autor de la selecta colección de Cuentos Infantiles que, apartándose de hadas y fantasmas, enseñó a los niños la acertada moraleja, demostrando su valía el honor de verlos expuestos en las mejores librerías; don Vicente Miralles Juan, tras larga y penosa dolencia y conforiado con los auxilios espirituales, ha dejado el mundo de los vivos. Descanse en santa paz. El acto del entierro vióse concurridísimo de Morellanos, compañeros de oficina y amigos, ansiosos de tributar al amigo Visentef el último homenaje El féretro cubríanlo dos hermosas coronas de flores naturales, ofrenda de la Asociación Mercantil Española y de la Colonia Morellana Catalana, que tanto debe a su pluma y a su morellanismo.

No todo fenecce en el sepulcro; como morellanos, cuántas veces leamos los preciosos versos arrancados de su fecundo numen e inspirados ante la vista de nuestro histórico Castillo; cuántas veces veamos en escena al bizarro don Blasco de Alagón, que empuñando la cruz hace ondear sobre la torre más alta de nuestro histórico castillo la bandera de la victoria, no te olvidaremos; cuando de los bolsillos de nuestra americana sacaremos esa flores que en forma de hojitas devotas y formadas por tí recojemos de manos de simpáticas morellanas en la misa mensual a cambio de una limosna para el culto de nuestra idolatrada Vallivana, te recordaremos en nuestras obras oraciones y cuando padres o abuelitos digamos que nuestros hijos o nietecitos, después de leer tus preciosos cuentos infantiles, pregunten por el autor, les contestaremos como encabezan estas líneas: ¡Ha muerto!

A.

Notas poéticas

Y dijo el agua...

—Oye poeta, no duermas,
abre los ojos y mira;
deja ya tu rima eterna
desecha esa voz interna,
mírame y coje tu lira.

—Oye poeta, soy el agua
que este río voy formando;
soy quien las dichas propaga
con la frescura que halaga;
soy quien te está recreando.

Voy formando el arroyuelo
que salta entre lindas flores,
quien protegiendo tu anhelo
te hace soñar con el cielo
del amor, con mis rumores.

Soy la vida, pues fecundo
la tierra que en su conjunto
vá formando todo el mundo;

y a la tierra que yo inundo
fertil la transformo al punto.

Esas plantas que creciendo
van en todas las orillas,
son las que van protegiendo
el nido que van tejendo
las cantorasavecillas.

Y la pastora amorosa
allá en el monte, cantando,
su carita candorosa
envidiada por las rosas
conmigo se vá lavando.

Yo con mis labios de perlas
beso con placentos los labios
de la niña que al beberlas,
intenta querer saberlas
esas dichas que yo guardo.

Esas finas pedrerías
son copiadas de este río;
pues sé, que las joyerías
copiaron las perlas mías
cuando vieron mi tesoro.

Soy más rica que es el oro,
pues por donde voy pasando
voy mostrando mi tesoro;
y sobre el campo que lloro
mi riqueza va quedado.

Soy el cequial que moviendo
va, la rueda del molino;
soy el salto que cayendo
la electricidad va haciendo,
ese fluido divino.

Yo desemboco en el mar,
formo parte de su anchura;
y entonces al navegar
los barcos, sin recordar
riqueza les doy segura.

Come de mi el labrador
con los frutos de sus tierras;
de mi come el pescador,
el marino y el mayor
de los navíos de guerra.

Mira poeta, soy yo
que inspira tu poesía
de ilusiones y de amor,
si quieres verlo mejor
indaga la vida mía.

Yo soy, cual las ilusiones
que corriendo sin parar
te producen desazones;
cual las dichas y pasiones
corro por volver atrás.

—Oye poeta, no duermas
abre los ojos y mira;
deja ya tu rima eterna,
desecha esa voz interna
mírame y coje tu lira.

JOSÉ BENAVENTE Y ARANDA.

CRÓNICA LOCAL Y REGIONAL

Cuando los *bous* de San Roque, los organizadores de la fiesta rifaron, para ayuda de gastos, unas pesetas que no se sabe donde están. Así, al menos, nos lo cuentan varios vecinos, quienes nos ruegan que demos a la publicidad esta nota para que llegue a los oídos de los encargados de la custodia del *billete* en cuestión.

Con su familia se ha trasladado a Castellón, para pasar allí la temporada de invierno, nuestro buen amigo don Tomás Ortí Casanova.

Ha fallecido recientemente, en Valencia, a los 84 años de edad, el que fué hijo predilecto de Morella don Francisco Gallén Ferreres.

El Ayuntamiento de Morella, declaró al finado hijo predilecto, a raíz de un cuantioso donativo que el acaudalado morellano hizo al Asilo de su Ciudad natal.

Descanse en paz el morellano ilustre; y reciban su hermana y restante familia la sincera expresión de nuestro dolor por la desgracia que sufren.

También falleció en Morella, el miércoles último, doña Josefa Pascual Aguilar madre política de nuestro particular amigo don Miguel Barrachina Blasco.

Reciba la familia de la finada nuestro sentido pésame.

Gracias a las gestiones realizadas por nuestro candidato, el señor Marqués de Fuente el Sol, los pueblos de este partido, Todolella, Herbés y Puebla de Benifasar, han conseguido las siguientes mejoras, por las que tanto tiempo hace que suspiraban:

Para la Puebla de Benifasar, una R. O. declarando de utilidad pública el camino vecinal de la Cenja (Tarragona) a Puebla de Benifasar.

Para Todolella, el informe favorable para la rectificación de la cartilla evaluatoria que grababa excesivamente su riqueza pecuaria; y

Para Herbés, la rápida construcción del camino vecinal entre Herbés y la carretera de Peñarroya (Teruel), a cuyo fin el personal facultativo de Obras Públicas de esta provincia empezará, el día nueve o el once del presente mes, los trabajos de campo, en el término municipal de Herbés.

Felicitamos a nuestros correligionarios de Todolella, Herbés y Puebla de Benifasar, pues, por sus trabajos en pró de la candidatura del señor Marqués de Fuente el Sol, podrán favorecer grandemente los intereses de sus respectivos pueblos.

Se vende magnífica casa, calle de la Virgen, número 51, donde darán razón.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Cristóbal Marif, acreditado industrial de Peñarroya (Teruel).

Se ha posesionado nuevamente del Registro de la Propiedad de este partido, nuestro distinguido amigo don Francisco Benavente, quien regresó de Ayora en compañía de su hijo mayor.

Bien venidos sean.

Ha regresado de Castellón, el segundo jefe de la oficina de Correos de Morella, don Diego Perona.

Después de una corta estancia en Tortosa, ha regresado a esta Ciudad nuestro querido amigo don José Milián Loscos, colaborador de EL LIBERAL AUTONOMISTA.

Tenemos noticia de que se va a constituir en esta Ciudad, bajo la presidencia del señor Alcalde, la Junta de Damas para recaudar dinero con destino al *Aguinaldo del soldado en Africa*.

Registro Civil

Movimiento de población durante el próximo pasado mes:

Nacimientos.—Carlos Tadeo Sangüesa Virgos—calle la Virgen, 35.—Cristobalina Ferrer Querol—Plaza del Rosario, 16.—Purificación Soler Ulldemolins—San Julián, 5.—Agueda Remedios Roca Godina—Puerta Forcall.—Josefina Natalia Allepuz Arnau—Masía de la Roca.—Salvador José Soler Molinos—Puebla de Alcolea.—María Vilalta Guimerá—Masía de Bolincha.—Amparo Royo Godina—Avenida Aliados, 5.

Defunciones.—María Zaporta Alonso; Virgen, 39—88 años.

Matrimonios.—Manuel Carceller Camañes, con Dolores Ripollés Beltrán.—Vicente Ejarque Zaperter, con Teresa García Pitarch.—Francisco Blasco Ferreres, con Irene Ortí Prats.—Miguel Boldó Adell con María Querol Palos.—Enrique García Vives, con Elvira Giner Serret.—José Apostol Ibañez, con Adriana Boix Membrado.—José Ibañez Pitarch, con Natalia Darza Segura.—Pedro Pallarés Giner, con Manuela Adell García.—Pablo Blasco Sanz, con Lidia Teresa Carceller Bruño.—Ramón García Pitarch, con Francisca Iena Barrera.—Juan Prats Ferrando, con Manuela García Pitarch.

Se vende una casa sita en la calle de don Blasco de Alagón, núm. 30, con puerta accesorio en la calle de la Virgen.

Darán razón en la misma casa.

PAULINO CABALLERO

TALLER DE ARTE EN PIEDRA Y MARMOL
Sucursal de MADRID

Especialidad en panteones, capillas y lápidas de arte funerario.

Esta Casa construye esculturas, jarrones y fuentes para jardines etc.

Se facilitan proyectos y dibujos de lápidas originales de la Casa.

Calle de Pi y Margall, 9. :—: VINARÓZ

Bachillerato Abreviado

Estudiado oficialmente en año y medio

HONORARIOS MÓDICOS ✖ ✖ ✖ ÉXITO ASEGURADO

Aprobación garantizada de los SEIS cursos en 18 meses

Obtención del TÍTULO de MAESTRO NACIONAL en tres meses más de estudio

Supresión absoluta del farrago de los libros de texto

Estudio por correspondencia

Con apuntes estilo telegráfico

Sin fatiga, sin trabajo y.... ¡sin libros!

Interesante para señoritas, pues se admiten alumnos de ambos sexos

Pedir detalles, tarifas y plan de estudios al

LICEO NACIONAL DE ENSEÑANZAS

Información Mundial.—BARCELONA

Rambla de las Flores, núm. 16.

Clínica Serralta.— RAYOS X

Medicina, Cirugía, Electricidad, Enfermedades de la infancia, de la mujer, Partos, Piel, Venéreo, Sífilis.

APLICACIÓN DEL 606

Tratamiento Sueroterápico (Suero) y Vaccinoterápico (Vacuna) de la tuberculosis pulmonar (Tísicos)

FISIOTERAPIA Y RADIOTERAPIA

Radioscopia, Radiografía, Radioterapia superficial y profunda, Termopenetración, Electrocoagulación térmica, Alta tensión y frecuencia, Rayos ultra-violeta, Baños a cuatro células de Schnée, Aplicaciones de la electricidad en todas sus formas.

CURACIÓN del cancer externo y profundo, lupus tumores del útero (Matriz) y otros tumores, trastornos menstruales, Angiomas, cicatrices viciosas, manchas, vello, tiña y demás enfermedades de la piel, Enfermedad de Baredoc (bownio)

CURACIÓN RADICAL DE LAS BRONQUITIS CRÓNICAS

Reumatismo, gota, artritis, anemia, linfatismo y demás enfermedades por trastorno de la nutrición. Enfermedades nerviosas, epilepsias, parálisis, parálisis infalibles. NEURASTENIA ESTERILIDAD. IMPOTENCIA.

Tratamiento y curación radical de la úlcera del estómago.—Tratamiento y curación radical del estreñimiento.—Curación radical de la granulación, granulla o Tracoma. Curación radical de los zumbidos de oído y sordera.

Consulta de 9 a 2 - - - Hora especial de 7 a 9.

De la operatoria mayor queda encargado el experto y habil Médico-Cirujano por oposición del Hospital de la Sta. Cruz de Barcelona Doctor Don José Tresserras, el cual ha sido contratado exprofeso.

Castellón de la Plana: Sales y Ferré, 8; Ximénez, 10

junto a la Vía del tranvía del Grao a Onda

(Frente a la Puerta del Escenario del Teatro Principal)

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando moléstias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

LA MODERNISTA



Gran Establecimiento de **MANUEL BLASCO**
Calle de D. Blasco de Alagón MORELLA

Compostura y venta de relojes.—Gran surtido en despertadores, relojes de pared y bolsillo de todos los tamaños, relojes pulsera para señora y caballero.—Especialidad en composturas, desde el más pequeño reloj de señora hasta el más grande de torre.—Cadenas para toda clase de relojes.—Precios sin competencia.

GRAN ALMACÉN DE HARINAS

A CARGO DE **JOSÉ NAVARRO**

Despacho, Muro de Santa María número 26

Sucursal, Horno de Sandalio

ALCAÑIZ

PRECIOS SIN COMPETENCIA

RICARDO ASENSIO PARICIO

— ABOGADO —

Calle de Colomer, 9, 2.º :— MORELLA
HORAS DE CONSULTA: DE 12 A 15

GRANDES TALLERES DE MÁRMOLES
— DE —

FRANCISCO VAQUER

Especialidad en lápidas, Panteones, Chimeneas,
: : Pilas bautismales y Lápidas mortuorias. : :
Socorro, 2 :— VINARÓZ

Carbones de Castell de Cabres

Especiales para fragua y vapor—7500 calorías—7% de cenizas

CLASES

- Todo uno
- Cribados (Grueso, Gallera, Granza y Grancilla)
- Menudos
- Menudo lavado

Estos carbones, por su inmejorable calidad, compiten con los asturianos y extranjeros.

Dirigir toda la correspondencia al Director de la mina—CASTELL DE CABRES.

Imp. de V. Carceller.